



日本基督教団福島教会(会堂)

今回紹介するのは、1909(明治42)年に、ヴォーリズが日本で最初に手がけた宗教建築とされる日本基督教団福島教会会堂です。

アメリカの教会堂を模しながらも、脳座敷を設けた和洋折衷の独創的な建築となっています。

外観も変化に富み、特徴的で鮮やかな赤レンガと簡素な木造様式は、後に建造された初期ヴォーリズ建築の雛形となりました。完成から100年余り経過し、国登録有形文化財に指定されていたのですが、東日本大震災で被災、安全性が保てないという理由でついに取り壊されてしまいました。

現在は隣に残された伝道館にて礼拝が続けられていますが、各地からの支援により、2013年に新会堂建築が決定されました。会堂再建築の設計は、一粒社ヴォーリズ事務所に委託され、信者の方々とともに、教会再建への道のりを一歩ずつ歩み続けています。

学芸調査員 阿部大地
(写真提供元／日本基督教団福島教会)



【大学博物館紹介⑧】佐賀大学美術館

佐賀大学美術館は、2013年(平成25年)10月1日、「旧佐賀大学」と「佐賀医科大学」が統合して10周年を迎えるのを記念して設置されました。教育・研究への活用だけではなく、地域・社会貢献に資することによって、芸術及び文化の振興を図ることをその目的としています。

ガラス張りと純白の壁が印象的で、暗く閉鎖的な旧来の博物館イメージを覆す、まさに新しい時代の博物館だと言えるでしょう。内部を透かせるガラスの壁は、今まで博物館に関心を持っていなかった学生が来館するきっかけにもなっていると聞きます。



現代の大学博物館には、単なる研究機関ではなく、地域社会に開かれた場であることも求められています。そんな中、オープンな場を目指して設置された佐賀大学美術館は、現代の状況を映し出す鏡となるのではないかでしょうか。

新設の大学博物館であるだけに、今後の展開が期待されます。

学芸調査員 下園知弥

開館時間／10:00～17:00 (入館は16:30まで)
休館日／月曜日 (祝日の場合は翌火曜日)
夏季休館期間8/13～15、冬季休館期間12/27～1/5
お問い合わせ／〒840-8502 佐賀市本庄町本庄1番地
TEL.0952-28-8333 FAX.0952-28-8215
U R L／http://suam102.com/

アジアを舞台に布教をおこなった聖人… フランシスコ・ザビエル像 (18世紀／インド)

フランシスコ・ザビエル(1506-1552)は、1542年にインドのゴアにやってきました。ゴアはアジアにおけるキリスト教布教の拠点で、ザビエルが数年間滞在して布教に努めた土地です。ザビエルの死後、遺体はゴアに運ばれ、現在のボム・ジェズ教会にある礼拝堂に奉られています。同地と関係の深いザビエルは、ゴアの守護聖人として厚く信仰されています。

本資料はそのようなインドで製作された、ザビエルの木製の立像です。軽く首をかしげて両手を広げ、片足を踏み出しかのようです。

この様子は、ボム・ジェズ教会に置かれた木製のザビエル像(17世紀)と非常に類似しており、ザビエルが奉られた権威的な場所にある像を模して、製作されたと推測されます。

そうすると、本資料のザビエルの両手に見られる穴には、教会の像のように、十字架がはめられていたのかもしれません。

本資料のようなザビエル像は無数に製作されたといわれており、ザビエルへの信仰の篤さを物語っています。

学芸研究員 内島奈美子



背後から見る両手の穴

学芸員の眼

—産官学連携事業の始動—

大学博物館ではこれまで地域博物館や地方自治体、大学博物館などと特別展開催という形で連携事業を開催してきました。特別展での協働は、会期のある有期的な連携事業としておこなってきましたが、新たな取り組みとして、地域博物館で常設展示をおこなうために、ブースを新設しました。本事業は大学博物館での研究成果を恒常的かつ広域に発信するため、そして学生への実践教育の機会の提供を目指しています。これにあたり、博物館事業で不可欠な展示業者や印刷業者など、企画趣旨にご理解いただいた“博物館産業”にも協力いただき、展示ケー

博物館学芸員 安高啓明



天草キリスト教博物館での展示風景

西南学院大学博物館
産官学連携事業

博物館通信

2014年1月から2014年6月までに行なった博物館活動や出来事のなかからいくつか紹介します。

1月25日(土)、本学博物館の宮崎克則館長が『シンポルト年表－生涯とその業績』(共著者石山禎一氏、八坂書房)を刊行しました。

3月8日(土)、せいなんこどもワークショップ2013「イースターエッグをつくろう」を実施しました。

3月20日(木)、天草市立天草キリスト教博物館で、当館の所蔵品が展示される産官学連携事業がスタートしました。

3月20日(木)、西南学院大学卒業(修了)証書・学位記念授与式が挙行されました。

4月1日(火)、西南学院大学入学式が挙行されました。

4月15日(火)、本学博物館の安高啓明学芸員が『歴史のなかのミュージアム－驚異の部屋から大学博物館まで』(昭和堂)を刊行しました。

4月16日(水)、2014年度新任職員研修が行われ、博物館見学がありました。

5月17日(土)、せいなんこどもワークショップ2014「バッヂづくりにちょうせん！－草花のかんさつ－」を実施しました。

5月28日(水)～6月2日(月)、大学博物館内GP「大学博物館における高度専門学芸員養成事業」で中国(北京市)における大学博物館の調査を行なうため、11館の博物館を訪れました。

北京大学地質博物館、北京大学考古芸術博物館、北京大学校史館、中国科学院博物館、中国医学科学院展示室、中央民族大学民族博物館、中央民族大学美術学院展示室、北京服装学院民族服飾博物館、北京服装学院造形藝術系展示室、北京服装学院総合樓展示室、中国伝媒大学博物館

6月4日(水)、西南小学校2年生から「おはなのひ」に感謝のお手紙とお花をいただきました。

スタッフの声

新年度がはじまりました。春の陽気に誘われて、博物館前の花壇にも続々と色鮮やかな便りが届いております。新大学生となった学生たちも、キャンパスライフに慣れて来た頃でしょうか。自分だけの花を咲かせられるよう、充実した大学生活を送って欲しいものです。

さて、2014年となり、いよいよ2年後に100周年を迎えることになった西南学院ですが、当館建物はその西南学院本館として1921年に誕生しました。今は博物館として学院の歴史を見守ってくれていますが、100周年を一番喜んでいるのはこの建物かも知れませんね。学院や学生たちがどんどんと成長していく中で、変わらずにそこに在り続ける誇りと強さが、建物全体から伝わってくるようです。

最後に、ワークショップ参加の記念にバッヂを作りました。参加してくれたみなさん、ボランティアのおねえさん、ありがとうございました。8月のワークショップもお楽しみに！

学芸調査員 山尾彩香

せいなんこども ワークショップ2014 ご報告

せいなんこどもワークショップ2014年「バッヂづくりにちょうせん！」を5月17日に開催しました。参加してくれたのは13名の小学生と、4名の西南学院大学の学生ボランティアです(人間科学部2年生:石橋奈月さん・藤あかねさん、経済学部3年生:大谷茜さん・真崎茜さん)。5月の暖かく、花々の美しい季節を活かし、聖書植物園で草花を観察するプログラムを行いました。創立50周年を記念し設置された植物園で、聖書に出てくる草花を学びながら実際に見て回りました。途中、小林洋一先生(元神学部教授)のお話を聞きながら、植物観察できただったことなども良い経験となったと思います。また子ども達は、ドイツ留学生マルセル・ブリスさんの「ドイツと日本の文化」についての発表を興味深そうに耳を傾けていました。

最後に、ワークショップ参加の記念にバッヂを子ども達と作り、プログラムを終えました。参加してくれたみなさん、ボランティアのおねえさん、ありがとうございました。8月のワークショップもお楽しみに！

学芸調査員 出口智佳子

